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Recortan 6 mmdp a órganos autónomos 
El Instituto Nacional Electoral es el más afectado; la mayor parte de los recursos, más de 6 mil 
400 millones de pesos, serán destinados a Bienestar 

 
Ahorros para el retiro no se tocará: SHCP 
Fondo de estabilización 

 
Antes de la Alianza, piden defensa a INE 
Advierten priistas “restauración autoritaria” 

 
Recortes a INE y Poder Judicial, para reforzar los programas sociales 
Presupuesto. Perfilan diputados 6,437 mdp menos a organismos autónomos y dar 6,342 mdp 
más a viejitos, mujeres y personas con discapacidad 

 
Recorte del INE se destinará a programas sociales 
En el proyecto de dictamen el ajuste sería de 6 mil 437 mdp 

 
Recortan diputados 4.5 mil mdp al gasto del INE 
Proyecto. Dictamen de Comisión de Presupuesto prevé ajuste a 20.2 mil mdp 

 
INE, el organismo más castigado con las reasignaciones en el Presupuesto 
Esta semana inicia análisis y votación para recursos del 2023 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Zaldívar: "Que todas las muertes violentas de mujeres se 
investiguen como feminicidios"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zaldivar-que-todas-las-muertes-violentas-de-
mujeres-se-investiguen-como-feminicidios 
El Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, por medio de sus redes sociales escribió que urgen acciones en 
todo el país para sancionar el delito de feminicidio.  
Por medio de su cuenta Twitter, Arturo Zaldívar, habló de la falta de 
normativas jurídicas en materia penal sobre los feminicidios. “No es tan 
difícil. Basta voluntad política y sumar esfuerzos”, escribe.  
El presidente de la SCJN puntualizó sobre qué es lo que necesita el país al 
respecto de estos delitos: comienza con la creación de un tipo penal 
nacional de feminicidio, seguido de un protocolo nacional para investigarlo, 
y por último menciona que se deben investigar todas las muertes violentas 
de mujeres se indaguen como feminicidio.  
De acuerdo con la última reforma del Código Penal Federal publicada el 12 
de noviembre del 2021, se tiene un anexo en el Título decimoctavo que habla 
sobre los delitos de la paz y seguridad de las personas, donde se adjunta el 
capítulo quinto que habla del feminicidio. 
En este capítulo abarca el artículo 325 que habla sobre la privación de la vida 
a una mujer por razón de género, en él aborda que solo se considerara la 
existencia de la causa cuando se cuenten con signos de violencia sexual, 
lesiones o mutilaciones previas o posteriores a la muerte de la víctima, así 
como antecedentes de violencia de cualquier tipo, en cualquier ámbito. 
 
Propone Morena recorte de 4.5 mmdp al presupuesto electoral  
https://www.reforma.com/propone-morena-recorte-de-4-5-mmdp-al-presupuesto-
electoral/ar2499728?v=2 
Por segundo año consecutivo, el INE es castigado en el proyecto anual de 
Presupuesto de Egresos. De los 6 mil 437 millones de pesos que la Comisión 
de Presupuesto, dominada por Morena, propone recortar a los órganos 
autónomos para 2023, el más castigado es el INE con 4 mil 475 millones de 
pesos. Los diputados que integran la comisión propusieron esas 
reducciones para aumentar los recursos a las pensiones de la Secretaría del 
Bienestar y para reforzar atención a la violencia contra las mujeres.  
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El proyecto de dictamen se distribuyó ayer domingo a los diputados y será 
puesto a discusión y votación este lunes a las 17:00 horas, sin que se hayan 
atendido la mayoría de las peticiones de reasignaciones presupuestales 
para mejorar programas de educación, salud, campo, seguridad e 
infraestructura. En el proyecto se ignoraron propuestas de Parlamento 
Abierto y de las comisiones ordinarias de la Cámara. 
Con el recorte propuesto al INE, su presupuesto pasaría de 24 mil 696 
millones de pesos gastados en 2022 a 20 mil 221 millones de pesos para 2023, 
cuando arranca la elección presidencial. 
 
Recortes al INE y Poder Judicial, para reforzar los programas 
sociales  
https://www.milenio.com/politica/diputados-perfilan-recorte-4-mil-475-mdp-al-ine-
presupuesto-2023 
La Cámara de Diputados perfiló para el Presupuesto 2023 recortes por 6 mil 
437.5 millones de pesos a los poderes y organismos autónomos, de los 
cuales 4 mil 475.5 millones de pesos corresponden al INE; mil 425.1 millones, 
al Poder Judicial, y 466.6 millones de pesos al Poder Legislativo. 
De acuerdo con el proyecto de dictamen del Presupuesto de Egresos 
distribuido por la Comisión de Presupuesto a sus integrantes para discutirlo 
y votarlo este lunes por la tarde, la Comisión Federal de Competencia tendrá 
una reducción presupuestal de 33.5 millones de pesos; El INAI, 18.6 millones, 
y el IFT, 17.9 millones. De los recortes a los organismos autónomos, seis mil 
342 millones de pesos se reasignarán a la Secretaría del Bienestar para 
destinar 3 mil 841.9 millones al programa de Pensión para Adultos Mayores 
y dos mil 500.1 millones a la Pensión para Personas con Discapacidad 
Permanente. El documento prevé asimismo la ampliación de 47.9 millones 
de pesos al presupuesto de entidades no sectorizadas, a fin de aumentar 
40.1 millones al programa de Atención a Víctimas y 7.7 millones al programa 
Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas. 
 
Dictamen de PEF 2023 perfila quitar 4 mil 475 mdp al INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dictamen-de-pef-2023-perfila-quitar-4-mil-475-
mdp-al-ine 
En el dictamen Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2023 que será sujeto a dictaminación este lunes, se perfilan recortes a los 
órganos autónomos por 6 mil 437 millones 533 mil 326 pesos, dinero que en  
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su mayoría será reasignado a la Secretaría del Bienestar, a fin de seguir 
costeando programas sociales.  
La propuesta, que comenzó a circular la mañana de ayer domingo, plantea 
que la mayor reducción de recursos será para el Instituto Nacional Electoral 
(INE), al que les restan 4 mil 475 millones 501 mil 178 pesos, es decir, 24% 
menos del dinero que solicitó, pasando de 24 mil 696 millones a 20 mil 221 
millones de pesos. En la justificación del recorte, los diputados argumentan 
que no se aprecia una motivación suficiente de la que pueda desprenderse 
el gasto necesario para llevar a cabo las actividades referidas: “El INE no 
proporciona metodología ni estimaciones que permitan vincular la 
información objetiva de origen técnico con los montos a que hace 
referencia”. El Poder Judicial también se ubica entre los más golpeados en 
recortes, con reducciones por más de mil 425 millones de pesos. 
 
Perfilan recorte al INE por $4 mil 475 millones en Presupuesto 
2023  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/07/politica/003n1pol 
El proyecto de dictamen sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) para 2023 plantea recortes por 6 mil 437 millones 533 mil 326 pesos, la 
mayor parte al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Poder Judicial, y 
reasigna esos recursos a programas sociales, como las pensiones para 
adultos mayores y personas con discapacidad, atención de víctimas y 
refugios para mujeres víctimas de violencia de género, entre otros. 
El total del gasto federal se confirma en 8 billones 299 mil 647.8 millones de 
pesos, lo que representa un incremento real de 11.6 por ciento respecto a lo 
aprobado el año pasado. La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de 
la Cámara de Diputados está citada hoy a las 17:00 horas para discutir y votar 
el dictamen, con el objetivo de que se presente en el pleno el martes. 
El proyecto, que fue distribuido a los legisladores, reduce al INE 4 mil 475 
millones 501 mil 178 pesos, en comparación con la versión de PEF que 
presentó en septiembre la Secretaría de Hacienda, que incluía la petición 
del INE de 24 mil 696 millones de pesos. La reducción representa casi 70 por 
ciento del total de recortes contemplados. 
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Antes de la Alianza, piden priistas defender al INE  
https://www.reforma.com/antes-de-la-alianza-piden-priistas-defender-al-
ine/ar2499619?v=5 
Cinco priistas que han expresado públicamente su interés por la 
candidatura presidencial de 2024 dialogan en Grupo REFORMA sobre la 
necesidad de relevar a Morena en el gobierno del País. Dicen que será 
posible salir adelante con una alianza plural aunque divergen en la manera 
de integrarla. Las senadoras Claudia Ruiz Massieu y Beatriz Paredes; el 
diputado Ildefonso Guajardo; el ex Secretario de Turismo Enrique de la 
Madrid y el Gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat abren su juego. 
Aunque advierten de la posibilidad de retrocesos democráticos y señalan 
que lo prioritario no es si el PRI es cabeza de un proyecto opositor. Antes que 
eso, dicen, lo primordial es evitar un retroceso democrático. Si no se frena la 
reforma electoral que intenta debilitar al INE "todo lo demás será 
irrelevante". 
 
Ahorros para el retiro no se tocarán: Secretaría de Hacienda  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ahorros-para-el-retiro-no-se-tocaran-secretaria-
de-hacienda/1550716 
La Secretaría de Hacienda aclaró que, con la reforma para capitalizar el 
Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP), en ningún 
momento se sustraerán activos de los fondos de ahorro para el retiro, 
reservas del IMSS, ISSSTE, Infonavit, bonos de pensiones o acciones de las 
Siefores. Tras la polémica que causó la reforma, luego de su aprobación en 
la Cámara de Diputados, Hacienda explicó en un comunicado que el 
objetivo de ésta es fortalecer al FEIP, al permitir que, además de los 
depósitos en efectivo que ya recibe actualmente, pueda admitir, como 
aportación, ahorros derivados del servicio de la deuda o activos financieros 
que emite el gobierno o forman parte de sus activos. Detalló que en ningún 
momento se tomarán activos de otras tesorerías o reservas del sector 
público, ya que la legislación que determina quién puede hacer uso de estos 
recursos y sus fines seguirá vigente. “Únicamente se regulan los activos de 
la Tesorería de la Federación que maneja el gobierno federal”, subrayó la 
dependencia que dirige Rogelio Ramírez de la O. 
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Morena, PRI y PAN asfixian económicamente a OPLES  
https://www.milenio.com/politica/morena-pri-pan-asfixian-economicamente-oples 
El destino de los Organismos Públicos Locales Electorales está en juego. 
Mientras Morena busca respaldo para eliminarlos como lo plantea su 
propuesta de reforma electoral, a nivel estatal los asfixian 
presupuestalmente; sin que la oposición se quede atrás, pues arrastran 
retenciones millonarias que afectan pagos a proveedores de las pasadas 
elecciones, sueldos y liquidaciones, y hasta la entrega de las prerrogativas a 
los propios partidos políticos. Aunque a nivel federal el PAN y el PRI 
pregonan su defensa por el Instituto Nacional Electoral, a nivel local, sus 
gobiernos que este año concluyeron o que siguen gobernando en 
entidades como Quintana Roo, Durango y Coahuila tienen a las autoridades 
electorales padeciendo su resistencia para entregarles recursos que les 
permitan operar y cerrar el año.  
Algunos llegaron a crisis económicas históricas pues los gobiernos locales 
se resisten incluso, a acatar sentencias de los tribunales y maniobran en los 
congresos locales para que no se aprueben las ampliaciones presupuestales 
y mantengan los recortes que les impiden operar plenamente. 
 
INE lleva 4 años de reducciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-lleva-4-anos-de-reducciones 
Con las reasignaciones del gasto público que se perfila hagan los diputados 
para 2023, una vez más el Instituto Nacional Electoral (INE) será uno de los 
perdedores. De ser aprobado el dictamen con las adecuaciones que se 
encaminan en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del 
ejercicio de 2023, van a ser cinco años consecutivos en que al instituto le 
recortan el gasto en comparación con la propuesta original de recursos. 
Así, de 2019 a 2023 sumarían 12 mil 208 millones de pesos de reducciones a 
su presupuesto, como consecuencia de las reasignaciones realizadas por los 
diputados. De acuerdo con el dictamen de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública del proyecto de decreto del Presupuesto de Egresos de la 
Federación —que se espera sea presentado hoy lunes para su análisis, 
discusión y eventual aprobación—, la autoridad electoral tendría un recorte 
de 4 mil 475 millones de pesos para el siguiente año. Sería el segundo 
tijeretazo más importante en cinco años, según datos recabados. 
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Olvidan atención de mujeres violentadas; plantean crecimiento 
real de 1% al gasto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/olvidan-atencion-de-mujeres-violentadas-
plantean-crecimiento-real-de-1-al-gasto/1550740 
Las complicaciones cotidianas en la atención a las víctimas de violencia a 
través de los Centros de Justicia para la Mujer, la Red Nacional de Refugios, 
las Alertas de Género y espacios en comunidades indígenas han sido 
expuestas en la Cámara de Diputados como parte del análisis del proyecto 
presupuestal para 2023. Los testimonios compartidos en San Lázaro dieron 
cuenta del carácter sustantivo que estas tareas tienen en un país donde 
entre enero y agosto hubo más de 45 mil víctimas mujeres de lesiones 
dolosas y arriba de 230 mil llamadas de emergencia al 911 por razones 
relacionadas con violencia de género. En las consultas organizadas por el 
Grupo de Trabajo de Presupuesto con Perspectiva de Género, presidido por 
la diputada Mirza Flores Gómez (Movimiento Ciudadano), los legisladores se 
han enterado de las dificultades que afrontan quienes laboran con mujeres 
que huyen de sus casas en búsqueda de resguardo y seguridad. 
Según datos de la Subsecretaría de Derechos Humanos, en este sexenio se 
ha dado atención a 1.2 millones de mujeres en 60 Centros de Justicia para la 
Mujer (Cejum) que operan en toda la República, donde en promedio cada 
día se ofrecen servicios a 890 mujeres que afrontan algún tipo de violencia. 
 
Se reduce 2.7% ahorro financiero  
https://www.reforma.com/se-reduce-2-7-ahorro-financiero/ar2499595?v=2 
El ahorro financiero en México cayó 2.7 por ciento real anual a junio 2022, 
con un saldo de 26.9 billones de pesos. Con esto, la equivalencia del ahorro 
financiero respecto al PIB bajó de 97.4 por ciento en junio de 2021 a 92 por 
ciento para junio 2022, muestran cifras de la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV). El ahorro financiero es el saldo de la captación de los 
intermediarios financieros autorizados para recibir recursos del público, la 
tenencia de valores de renta fija y certificados bursátiles fiduciarios en 
manos de personas físicas y morales y los recursos del exterior que son 
intermediados a través de entidades del sistema financiero mexicano. 
Para la economía mexicana, este ahorro financiero es relevante porque son 
recursos que tienen la capacidad de convertirse en inversión productiva por 
la intermediación financiera de los bancos, explicó Gabriela Siller, directora 
de Análisis Económico y Financiero de Grupo Financiero BASE. 
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Aprueban países debatir sobre un fondo de daños y pérdidas 
por el cambio climático  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/07/mundo/027n1mun 
Egipto. - Casi 200 países aprobaron ayer debatir la idea de un fondo de 
daños y pérdidas por el cambio climático, al inicio de la Conferencia de 
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP27), dominada por la 
preocupación ante los fenómenos meteorológicos extremos. 
Hemos sufrido a lo largo de este año acontecimientos dolorosos... Todos 
estos episodios representan una lección que debe ser aprendida, declaró el 
canciller egipcio, Sameh Shoukry, al inaugurar la conferencia de 13 días en 
la que participarán 120 jefes de Estado y de gobierno. La idea de un fondo 
mundial de daños y pérdidas es una vieja exigencia de los países pobres y 
en desarrollo. Estados Unidos y otros países ricos no quieren propiciar que 
otras naciones puedan denunciarlos y exigirles indemnizaciones. 
Los países ricos son los que más contribuyen al calentamiento global y el 
cambio climático, pero son las naciones pobres las que sufren la mayor 
parte de las consecuencias. 
Tras años de forcejeo, los países ricos accedieron a tratar este asunto el año 
pasado en la COP celebrada en Glasgow, por lo que esta vez es parte de la 
agenda oficial, y en 2024 deberá tomarse una decisión definitiva. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/un-embajador-peligroso-
canada 
Con mucho cuidado deberán analizar en el Senado la aprobación del 
exgobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, como embajador 
en Canadá, pues, si finalmente es designado por el Presidente, podría 
convertirse en un problema. Nos hacen ver que don Carlos dejó al actual 
gobierno una deuda de centenares de millones de pesos con proveedores 
de servicios que están en proceso de recurrir a los tribunales para poder 
cobrarle. Las deudas de don Carlos, así como algunas campañas que se han 
organizado tanto en la plataforma change.org, como por organizaciones 
civiles para recabar firmas con el fin de que no sea designado embajador, 
podrían hacer pensar tanto al Senado mexicano, como al gobierno de 
Canadá, la pertinencia de que él sea el representante diplomático de México 
en la importante nación socia del norte.  
Además de haber prorrogado la deuda pública del estado y de dejar de 
pagar proveedores, quienes se oponen a la designación del exgobernador 
como embajador también aseguran que debe ser tomado en cuenta que 
en su gestión se dispararon los niveles de violencia e inseguridad y creció la 
presencia del crimen organizado. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-07/op237335 
DA LA IMPRESIÓN de que el personaje bíblico favorito de AMLO es Herodes, 
porque algo trae el Presidente en contra de las niñas y los niños de México. 
Y si no lo creen, nomás échenle ojo al presupuesto educativo para 2023. 
LA PANDEMIA significó el peor retroceso que ha sufrido el sistema de 
educación pública. Expertos hablan de que una generación podría haber 
perdido el tren de una vida mejor por la vía de la educación. La comprensión 
de los estudiantes y su desempeño escolar se desplomaron. Se calcula que, 
en promedio, los alumnos perdieron el equivalente a dos años de 
conocimientos. ¿Y qué va a hacer el gobierno federal? Va a destinar el 
mínimo de recursos a la educación básica. 
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QUIENES saben del asunto dicen que solamente se destinará a educación 
básica el 9.4 por ciento del gasto programable del sector, la menor 
proporción ¡desde 2007! El colmo es que la mayoría del gasto se aplicará con 
la misma lógica del clientelismo electoral de la 4T: entregas de dinero en 
efectivo sin preocuparse por mejorar la calidad de la educación que reciben 
niñas y niños. 
ESA y otras desgracias presupuestales son las que van a aprobar hoy en 
comisiones los diputados de Morena, el Partido Verde, el PT y seguramente 
varios del PRI. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1549 
Que en Palacio Nacional ya se hartaron de las posturas del presidente de la 
Mesa Directiva de la Cámara Diputados, Santiago Creel, por su defensa del 
INE y su propuesta de una Guardia Nacional de corte civil y la separación de 
los Poderes de la Unión, y la gota que derramó el vaso fue el enfrentamiento 
que sostuvo con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, luego 
de que éste llamara hipócritas a los gobernadores de oposición. Acaso por 
eso se dice que esta semana el titular de la UIF, Pablo Gómez, informará 
sobre una investigación contra el panista. A ver. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO va contra el INE y las instituciones que lo hicieron 
presidente  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/11/07/ine-reforma-electoral-amlo-
encuesta-vota/ 
El principal beneficiario de la democracia mexicana la quiere destruir. Es 
difícil encontrar en la historia reciente un ejemplo de alguien a quien las 
reglas del juego democrático lo hayan beneficiado tanto como al hoy 
presidente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO).  
Empezó en la política en un partido político, se encumbró en otro y fundó 
un tercero. Logró ser dirigente nacional, gobernante de la capital del país y 
presidente. Inició su carrera política en el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) cuando este era un partido de Estado. Conforme se fue 
consolidando la apertura democrática en México, también AMLO abrió su 
abanico de opciones: rompió con el PRI y se acomodó en el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), del que llegó a ser dirigente nacional y con 
el que fue jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal. Con el PRD fue dos 
veces candidato presidencial y, cuando otros grupos dentro del partido se 
negaron a sometérsele, fundó otro donde milita actualmente: en Morena ha 
sido dirigente nacional, candidato presidencial por tercera vez y, finalmente, 
presidente de México. 
 
Mario Maldonado 
La muerte del testigo clave de Lozoya  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-muerte-del-testigo-clave-
de-lozoya 
Emilio Lozoya y Edgar Torres eran más que viejos conocidos cuando 
trabajaron juntos en Pemex. Los unía una amistad forjada desde el ITAM, 
Harvard y el Banco Interamericano de Desarrollo.  
A pesar de venir de familias distintas –Lozoya con influencias políticas y 
empresariales, y Torres de la clase media– hicieron click. Edgar Torres llegó 
a Pemex al inicio del sexenio de Enrique Peña Nieto, junto con Emilio 
Lozoya, primero como asesor ejecutivo y luego como director de Pemex 
Fertilizantes, la unidad de la petrolera encargada de realizar las dos compras  
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de empresas más cuestionadas durante la gestión del exdirector de Pemex, 
actualmente en prisión preventiva. La adquisición de Agronitrogenados y 
Fertinal, dos empresas de fertilizantes en condiciones deplorables –una 
abandonada y la otra quebrada– por las que Pemex pagó 11 mil millones de 
pesos, fueron dos de los grandes escándalos de la gestión Emilio Lozoya.  
El 17 de diciembre del 2013, Lozoya y Torres presentaron ante el Consejo de 
Administración de Pemex un informe en el que avalaban la inversión.  
 
Salvador García Soto 
Marcelo pide reglas, Claudia tapiza el país y Adán acelera  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-pide-reglas-
claudia-tapiza-el-pais-y-adan-acelera 
La sucesión presidencial anticipada que vive el país lo está contaminando 
todo. No hay decisión de gobierno, votación legislativa, elección estatal o 
acción de los funcionarios aspirantes, ni de los opositores que no esté 
marcada y definida por el interés y la ambición de ganar la Presidencia en 
2024. El ambiente político empieza a enconarse por las tensiones que 
provoca tener a tres integrantes de la 4T, dos secretarios de gabinete y la 
jefa de Gobierno de la CDMX en plena disputa por la candidatura de Morena, 
de tal manera que todos los asuntos importantes y los graves problemas del 
país pasan a segundo plano y se supeditan a grillas, golpeteos y campañas 
anticipadas con millonarios recursos cuyo origen nadie explica. 
Y mientras el INE se encuentra ocupado e inmerso en una batalla por su 
defensa y supervivencia —ante la intentona de desaparecerlo con la reforma 
electoral del presidente López Obrador y su partido— los aspirantes 
adelantados, llámense “corcholatas” morenistas u opositores que ya 
levantan también la mano, aprovechan los apuros del órgano electoral y se 
dedican a recorrer el país haciendo actos anticipados de campaña en forma 
de eventos masivos, mítines, reuniones y pagando costosa publicidad 
impresa, mantas, bardas y espectaculares con dinero de un origen incierto 
sin que nadie les pida cuentas y con la total complacencia del presidente, 
que valida las violaciones a la ley de sus funcionarios y militantes, que 
empiezan a ser replicadas por la oposición. 
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Héctor de Mauleon 
Un siglo de la más famosa maldición  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-siglo-de-la-mas-famosa-
maldicion 
Su nombre: Lord Carnavon. Heredero de una gran fortuna, poseedor de la 
licencia automovilística número tres, sufre a principios de siglo una 
volcadura que le deja lesiones internas severas. Durante el resto de su vida, 
lord Carnavon tendrá dificultad para respirar.  En 1903 decide pasar el 
invierno fuera de Londres. Elige un lugar enigmático: Egipto. Ese año, el 
estadounidense Theodore Davis, con licencia del gobierno egipcio, excava 
en el Valle de los Reyes e inicia el descubrimiento de lo que, entonces se 
cree, son los últimos grandes sepulcros de los faraones. Lord Carnavon se 
maravilla con los descubrimientos de Theodore Davis. En 1906 decide 
invertir su cuantiosa fortuna patrocinando una excavación propia. Pregunta 
por un arqueólogo de confianza. Gastón Maspero, investigador del Museo 
de El Cairo, le entrega un nombre: Howard Carter. Carter es un arqueólogo 
de poco más de 30 años, famoso por su audacia y por su rigor, que comenzó 
como dibujante de las piezas arqueológicas halladas por Davis. 
 
Sergio Sarmiento 
¡Libre, por fin!  
https://www.reforma.com/libre-por-fin-2022-11-07/op237337 
"Llevo 13 años sin abrazar a mis hijos... ¿Quién me va a regresar esos 13 
años?". Ana Georgina Domínguez 
Este 4 de noviembre a las 3:15 de la madrugada recibí un mensaje de 
WhatsApp de Ana Georgina Domínguez: "Muy buenas noches... perdón por 
la hora... hace unas horas me dieron la libertad. Gracias a Dios y a todos 
ustedes". Mi insomnio hizo posible que lo leyera de inmediato y le 
respondiera: "¡Qué gran alegría! Mil felicidades". Conté aquí el caso el 29 de 
agosto. Ella tenía 26 años el 9 de septiembre de 2009 cuando un grupo de 
militares encapuchados irrumpieron con violencia en su apartamento de 
Coatzacoalcos, Veracruz, sin mostrar orden de cateo o de aprehensión. 
Dijeron que habían recibido una denuncia anónima. Despedazaron la 
vivienda frente a ella, su esposo y sus dos atemorizados pequeños hijos. A 
ella y a su esposo les vendaron los ojos y se los llevaron. A él lo abandonaron 
en una carretera. A ella la golpearon, la sometieron a abusos sexuales y la 
fotografiaron desnuda. Solo después la presentaron ante las autoridades, 
acusándola de ser la "contadora" del Cártel del Golfo. 
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Carlos Marín 
¿Quién titiritea al INE y al Tribunal?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/quien-titiritea-al-ine-y-al-
tribunal 
Entre las falacias que se esgrimen contra el Instituto Nacional Electoral está 
que a sus consejeros los imponen los partidos y éstos determinan sus 
acciones pero, de ser así, estaría dominado por Morena, que tiene la mayoría 
de legislaturas estatales y federales, de gubernaturas y la presidencia de la 
República. Otra mentira contumaz: que su funcionamiento es el más caro 
del mundo. De aprobarse la reforma que la 4T promueve, en vez de requerir 
para el próximo año 14 mil 439 millones 640 mil pesos, la institución operaría 
con algo más de 9 mil millones. El ahorro de la tercera parte, proclaman sus 
impulsores, es lo que actualmente importa el trámite y elaboración de las 
credenciales que el INE expide gratuitamente y sirven de facto como 
confiables cédulas de identidad. 
La falacia del “ahorro” es obvia: otra institución pública ––muy 
probablemente del gobierno federal— se haría cargo de elaborar el 
documento imprescindible para una gran variedad de trámites. 
 
Enrique Quintana 
Cuatro preguntas sobre el ‘peso fortachón’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/07/cuatro-preguntas-
sobre-el-peso-fortachon/ 
1-¿Por qué se ha apreciado el peso frente al dólar en las últimas semanas? 
El viernes pasado, el tipo de cambio tocó niveles no vistos en muchos meses 
y llegó a 19.46 pesos. Al final de la jornada quedó en 19.52 pesos que, de 
cualquier manera, es el menor nivel desde que estallara la pandemia.  
Este comportamiento contrasta con la depreciación de una gran cantidad 
de monedas frente al dólar. A lo largo de este año, el dólar se ha encarecido 
en 12.6 por ciento en promedio frente a la canasta de divisas más relevantes 
del mundo, que forma el llamado ‘dollar index’ que calcula Bloomberg. 
En contraste, frente al peso, el dólar se ha abaratado en 4.9 por ciento en ese 
mismo lapso. En los mercados de divisas que funcionan mediante 
esquemas de oferta y demanda, la explicación de un movimiento como el 
del peso frente al dólar es clara: ha existido una demanda de pesos superior 
a la de dólares. 
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Darío Celis 
Zafarrancho por el Viaducto Bicentenario  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/07/zafarrancho-por-el-
viaducto-bicentenario/ 
LA NOCHE DEL jueves pasado tuvo verificativo la audiencia para repetir la 
vinculación a proceso en contra del abogado Paulo Diez Gargari. Lo que se 
vivió en el recinto judicial del Estado de México fue bochornoso. 
El litigante, que gusta erigirse como una suerte de activista y justiciero, llegó 
muy enojado al tribunal de Tlanepantla y comenzó a tomar fotografías al 
apoderado legal de la víctima y a su asesor. 
Después, desde la altura del segundo escalón de la entrada acosó a una de 
las abogadas de la parte ofendida, exigiendo que fuera revisada 
minuciosamente frente a él. 
Pero eso no fue todo: mientras las dos partes esperaban afuera de la sala, 
fue atraído hacía el representante victimal, quien al verlo venir le ofreció la 
mano esperando un saludo propio de la cordialidad que la sede imponía. 
Sin embargo, dicen los que alcanzaron a oír algo, que lo que le dijo fue: 
“podrías matar a alguien con ese traje”. Confusión que terminó con Paulo 
retando a golpes, con uso de palabras altisonantes, al abogado contrario. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El rey del ‘cash’ (segundo acto)  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/07/el-rey-del-
cash-segundo-acto/ 
El libro El rey del ‘cash’, escrito por Elena Chávez, va en camino de su tercera 
edición, aunque prácticamente ha desaparecido como tema en los medios 
de comunicación. Pasado el furor del primer ciclo informativo, la tormenta 
cesa en la opinión pública, pero no en Palacio Nacional, donde el presidente 
Andrés Manuel López Obrador sigue bastante molesto por el testimonio de 
la periodista, que narra las vivencias de 18 años de ser pareja de César Yáñez, 
durante lustros secretario particular del líder social y su confidente. Hombre 
que no perdona nada y guarda resentimientos por años, coincidió su estado 
de ánimo para que hace unos días el World Trade Center y la librería El 
Sótano cancelaran la presentación del libro. 
No debería de extrañar. Ya no es tan relevante si un funcionario del 
gobierno, como se hacía antes, habló a los administradores de los locales 
para protestar por el espacio a una enemiga del Presidente, y presionarlos,  
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/07/zafarrancho-por-el-viaducto-bicentenario/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/07/zafarrancho-por-el-viaducto-bicentenario/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/07/el-rey-del-cash-segundo-acto/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/07/el-rey-del-cash-segundo-acto/


 

 

 

 
o como sucede con muchas instancias, organismos y personas, que por 
terror a la voz pendenciera y vengativa de la mañanera, tomaran la iniciativa 
de vacunarse de manera preventiva. En cualquier caso, tomaron el camino 
que dibujó el pastor luterano Martin Niemöller en su poema eterno sobre 
los judíos y los nazis. 
 
Martha Anaya 
Apoyen a Encinas  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/7/apoyen-encinas-455228.html 
La orden fue rotunda y provino del presidente de la República: Alejandro 
Encinas no se va. Se queda al frente de la Comisión por la Verdad (en el caso 
Ayotzinapa) y vamos a apoyarlo con todo. Hay que contrarrestar la campaña 
en contra de él y del informe que presentó.  
Y la maquinaria se echó a andar. El propio López Obrador encabezó la 
defensa y arropó al subsecretario de Gobernación desde la mañanera. Una, 
dos, tantas veces como fuera necesario, indicó, porque al frente —él mismo 
lo reconoció— tenía no sólo al viejo régimen, sino a miembros del Ejército y 
de la Fiscalía General de la República. Vinieron entrevistas aquí y allá con el 
jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Desde las plataformas del 
Gobierno de la República como de medios afines y periodísticos, y siguió 
una fila de spots en redes sociales desde la Secretaría de Gobernación.   
Un Encinas tambaleante hasta hace unos días —con la reiterada renuncia 
en el bolsillo— y bajo fuego intenso, recibió, a su vez, la petición de Palacio 
Nacional de resistir. Y salió a hablar, a defender su trabajo, a señalar incluso 
a quienes armaron la ofensiva en su contra. “Era predecible. Estamos 
sacudiendo las viejas estructuras del poder. Quienes le apuestan a la 
impunidad jamás imaginaron que íbamos a tomar acciones y decisiones 
puntuales para resolver este asunto”, reiteró ayer el funcionario. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/07/opinion/014o1pol 
El viernes y sábado previos al aniversario de la Revolución Mexicana se 
realizará en el hotel Westin Santa Fe, de la Ciudad de México, una reunión 
internacional de la Conferencia Política de Acción Conservadora 
(www.cpacmx.com). Los organizadores, quienes expresamente subrayan el 
papel del Movimiento Viva México (@movivamexico), dirigido por el activista 
de derecha católica Eduardo Verástegui (@EVerastegui), aseguran que en  
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este lugar se hará escuchar la voz de México, de toda América y de todos los 
defensores de la libertad y la democracia en nuestros países. Hasta anoche 
estaban confirmados 49 conferencistas de derecha cuyos historiales están 
relacionados con cargos legislativos, partidistas y de gobierno, actuales o de 
años anteriores, o de activismo y directiva en organizaciones de la sociedad 
civil. Algunos nombres destacados: el ex presidente polaco Lech Walesa, 
premio Nobel de la Paz; Steve Bannon, estratega durante un tramo de la 
presidencia de Trump; Zury Ríos, hija del general Efraín Ríos Montt, 
presidente de Guatemala mediante golpe militar, acusado de genocidio; 
Ramfis Domínguez-Trujillo, nieto del sangriento dictador de la República 
Dominicana, Rafael Léonidas Trujillo; Javier Milei, estridente precandidato a 
la presidencia de Argentina; Christopher Landau, quien fue embajador de 
Estados Unidos en México. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/07/opinion/010o1eco 
Mientras tres ex presidentes han decidido vivir en el extranjero –Zedillo, 
Peña Nieto y Salinas de Gortari– y otro lo está pensando –Calderón–, (cada 
uno tiene sus razones no necesariamente turísticas), siguen llegando 
millares de extranjeros a vivir a nuestro país, principalmente ciudadanos de 
Estados Unidos. Su destino favorito es la capital del país y en particular la 
colonia Condesa. La demanda de viviendas y casas de huéspedes han 
provocado un aumento de precios mayor a 30 por ciento. Es una paradoja. 
Mientras las autoridades estadunidenses luchan por contener a los 
migrantes en la frontera con México, su vecino del sur otorgó 8 mil 412 
permisos a estadunidenses hasta septiembre, en comparación con 4 mil 
550 en los primeros tres trimestres de 2019, informa la agencia Bloomberg 
en su edición digital. Ese número puede ser sólo una fracción de la afluencia 
de expatriados, ya que México ha dicho durante años que la verdadera cifra 
de estadunidenses que se mudan a sus costas está subestimada. Más 
estadunidenses también recibieron la residencia permanente este año, y el 
número aumentó 48 por ciento desde 2019 a 5 mil 418. Aunque no hay cifras 
oficiales confirmadas –una tarea pendiente de Inegi–, el ojo no engaña. 
Aparte de la Condesa están San Miguel de Allende, el corredor costero 
Tijuana-Rosarito-Ensenada, Cancún, La Paz y otros. ¿Y a qué vienen? La 
pandemia puso de moda el trabajo a distancia. Viven aquí sin pagar 
impuesto y con dólares de 20 pesos.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Román Meyer Falcón 
Mujeres por el acceso a la tierra  
https://elsoberano.mx/plumas-patrioticas/mujeres-por-el-acceso-a-la-tierra/ 
En México existen cerca de 32,202 núcleos agrarios, 29,792 ejidos y 2,410 
comunidades, donde viven poco más de 5.3 millones de personas ejidatarias 
y comuneras, de las cuales el 73% son hombres y solo el 27% son mujeres 
(RAN, 2020).  En 2020, de los 11,732 núcleos agrarios con órganos de 
representación vigentes, del total de mujeres ejidatarias, comuneras, 
posesionarias y avecindadas, solo el 21% ocupaba un cargo en los 
Comisariados o Consejos, y de ellas, solamente 1,786 (12%) eran presidentas 
en dichos órganos (RAN, 2020). Asimismo, las mujeres indígenas presentan 
carencias en casi todos los indicadores de pobreza. Todo esto tiene un 
impacto serio en el reconocimiento de las mujeres en entornos rurales 
como sujetas de derechos agrarios, por lo que acortar la brecha de 
desigualdad existente es un asunto de suma importancia. 
A través de la Unidad de Planeación y Desarrollo Institucional, la Sedatu, 
como cabeza de sector, desarrolló el estudio “Mujeres por el Acceso a la 
Tierra: aproximaciones a los retos que enfrentan en el ejercicio pleno de sus 
derechos agrarios.”[1] con el fin de impulsar la participación igualitaria y sin 
discriminación de las mujeres en el contexto agrario. Con un enfoque mixto-
exploratorio y usando herramientas especializadas para obtener datos 
cuantitativos y cualitativos, se realizó trabajo de campo en cuatro ejidos de 
la Ciudad de México y San Luis Potosí. 
A partir de los resultados del estudio, en 2020 se firmó un convenio de 
colaboración con la Procuraduría Agraria (PA) para comenzar el pilotaje del 
proyecto. Para 2021 el convenio se había convertido en la estrategia “Mujeres 
por el Acceso a la Tierra” y comenzaron alianzas con otras dependencias e 
instituciones —el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Fideicomiso Fondo 
Nacional de Fomento Ejidal (FIFONAFE), además de la PA— para establecer 
acciones de acompañamiento técnico. Al convenio se han sumado otros 
objetivos, como promover la participación de mujeres y jóvenes en sus 
órganos de representación y vigilancia, y se impulsaron reformas a la Ley 
Agraria, destacando la publicada el martes 8 de marzo de 2022[2]. 
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Destinarán 12 mdp a bordos y caminos  
https://www.heraldo.mx/destinaran-12-mdp-a-bordos-y-caminos/ 
Aguascalientes. - Al arrancar el Programa de Desazolve de Bordos y 
Caminos Saca Cosecha en la comunidad El Tule, Asientos, la gobernadora 
Tere Jiménez Esquivel anunció que en su quinquenio se ejecutarán 4 mil 
obras de esta índole en pos de un campo productivo, próspero y 
sustentable. Informó que inicialmente se canalizará una inversión estatal 
por 12 millones de pesos. En presencia de los alcaldes de Asientos y El Llano, 
los representantes de la Sader, Sedrae y Procuraduría Agraria, la titular del 
Ejecutivo destacó que con esta estrategia se llevarán también implementos 
agrícolas, insumos y otros enseres para dar valor agregado a cada una de las 
20 mil unidades de producción del estado.  
La mandataria estatal destacó que el desazolve de bordos tendrá un 
impacto importante para los productores temporaleros, quienes 
representan el 70% del campo en Aguascalientes. Al almacenar el agua de 
lluvia se aprovecha el vital líquido para sacar adelante las cosechas y el 
ganado, encarando así la temporada de sequía, lo que a su vez dará 
tranquilidad a las familias que dependen de esta actividad para su sustento. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ex comisario de Iturbide acusa a su sucesor de vender tierras a 
menonitas  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/205898/abelardo-briseno-ex-comisario-de-
iturbide-acusa-a-su-sucesor-de-vender-tierras-a-menonitas 
Campeche. - Tras los reclamos de un grupo de ejidatarios provenientes de 
Iturbide en el Palacio de Gobierno, el ex comisario ejidal de dicho núcleo de 
2015 al 2018, Abelardo Briseño Montoy, acusó que ya había denunciado la 
venta irregular de tierras a grupos menonitas de Nuevo Durango, campo 
menona colindante con los ejidos de Iturbide e Xmaben, en Campeche.  
“Carlos Lara Dzib, mi sucesor, coludido con más compañeros y algunos de 
Xmaben, vendieron tierras a los menonitas, pero nadie me escuchó", 
declaró. El ex comisario dijo que todo derivó de un arreglo de mensura hace 
años y ahí aprovecharon a “enderezar” dicho límite para que quedaran 
hectáreas en modo de uso común y, posteriormente, venderlas sin papeles, 
a quienes hoy están usufructuando esas tierras para sembrar maíz, sorgo y 
soya, además de otras actividades agrícolas.  
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Explicó además que por eso el grupo de ejidatarios en búsqueda de 
solucionar el problema, quiere ver quién vendió qué, en cuánto, y bajo 
cuáles fundamentos, pues de no existir una asamblea notariada para la 
venta de esas tierras, entonces hubo fraude, y los menonitas tendrían que 
salirse de inmediato del lugar, caso contrario, si existe una asamblea ante el 
Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, serán las autoridades 
quienes permitieron el despojo de tierras, sentenció. 
 
Hay que meter orden en ejidos urbanizados  
https://www.heraldo.mx/hay-que-meter-orden-en-ejidos-urbanizados/ 
Aguascalientes. - El delegado de la Procuraduría Agraria, Gonzalo García 
Buenrostro, adelantó que, en coordinación con el Gobierno del Estado y las 
presidencias municipales, se levantará un diagnóstico a fondo de todos los 
predios fuera de normatividad en las zonas urbanas de los Ejidos y 
Comunidades de Aguascalientes. Ante la gobernadora Tere Jiménez y el 
alcalde de Asientos, el titular de la Procuraduría Agraria aclaró que, en 
cuanto a parcelas, en la regularización en el campo prácticamente no 
existen problemas en Aguascalientes. En cambio, si debe intervenirse en las 
zonas urbanas de los Ejidos y Comunidades. “Ahí sí nos come la 
problemática que requiere la elaboración de un programa integral”, apuntó 
el funcionario. El funcionario federal señaló que actualmente existen 
parcelas que fueron lotificadas y hay reservas de crecimiento ejidal que han 
sido ocupadas. Esos son algunos de los problemas que deben ser atendidos 
con la participación de gobiernos municipales, estatales y el federal.  
En entrevista con El Heraldo, García Buenrostro apuntó que los ejidos se 
clasifican en aquellos de uso común, los de suelo parcelado y la zona urbana. 
El problema se halla en aquellos ubicados las inmediaciones de las 
cabeceras municipales por varias razones, entre ellas las ocupaciones 
irregulares. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejidatarios de Dzemul continúan la disputa de los presuntos 
terrenos vendidos por Ivonne Ortega  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/11/5/ejidatarios-de-dzemul-continuan-la-disputa-
de-los-presuntos-terrenos-vendidos-por-ivonne-ortega-358331.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Dzemul presentaron una denuncia en la 
Procuraduría Agraria en contra de Rodrigo Rosas Cantillo, a quien acusan 
de desforestar 800 hectáreas de terrenos ejidales, que presuntamente le  
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vendió la exgobernadora Ivonne Ortega Pacheco. El empresario debió 
presentarse ayer a comparecer para dar una explicación del porqué invadió 
los terrenos en disputa y para mostrar los documentos donde alega que es 
legítimo propietario de esas tierras; sin embargo, nunca llegó.  
Como informó POR ESTO!, hace unos 15 días los ejidatarios de Dzemul 
frenaron la invasión de 800 hectáreas por parte de Rosas Cantillo, quien 
alegó que los terrenos eran suyos y se los había vendido la exgobernadora. 
Los ejidatarios acudieron a la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional para demostrar que las tierras en disputa le pertenecen al ejido 
desde 1925, fecha desde la cual no se ha realizado ninguna venta. 
Sin embargo, ante la Subsecretaría de Asuntos Agrarios, Rosas Cantillo 
insistió que los terrenos eran suyos y presentó sus documentos, por lo que 
los ejidatarios decidieron interponer su denuncia. 
 
Logra Morelia producción de más de 700 mil árboles con 
Sembrando Vida  
https://metapolitica.news/2022/11/06/logra-morelia-produccion-de-mas-de-700-mil-
arboles-con-sembrando-vida/ 
Michoacán. - El Programa Sembrando Vida (PSV) avanza con pasos 
agigantados, así se confirmó durante la Tercera Jornada Nacional de 
Siembra 2022, que recién concluyó, en la que el municipio de Morelia logró 
una meta de producción de más de 700 mil árboles frutales, forestales y 
agroindustriales establecidos en diseños agroforestales en 2 mil 500 
hectáreas. “En Michoacán hay más de 12 mil sembradores, quienes junto 
con los facilitadores y técnicos han sacado la casta y han permitido 
responder las críticas que la oposición hace hacia este programa, porque se 
han cumplido al cien por ciento las metas, lo cual ha permitido no solo que 
se mantenga en funcionamiento, sino que se incorporen más municipios”, 
destacó Pantoja Arzola en presencia de los secretarios estatales de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Cuauhtémoc Ramírez Romero y del 
Bienestar, Carolina Rangel Gracida.  
Gracias a la coordinación estrecha entre Bienestar, la Procuraduría Agraria, 
el Registro Agrario y las Secretarías de Agricultura de los gobiernos federal 
y estatal, se incentivó la producción de maíz y frijol; además con el propósito 
de recuperar la productividad del suelo y el mejoramiento del ambiente, los 
sembradores utilizaron sustratos y fertilizantes orgánicos producidos por 
ellos mismos en sus biofábricas comunitarias. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Campesinos de Hopelchén acusan a menonitas de despojo de 
tierras  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/04/estados/campesinos-de-hopelchen-acusan-
a-menonitas-de-despojo-de-tierras/ 
Campeche. - Campesinos del ejido Vicente Guerrero, ubicado en el 
municipio de Hopelchén, se manifestaron este jueves ante el palacio de 
gobierno de Campeche para denunciar que productores menonitas 
invadieron casi 4 mil 500 hectáreas de sus tierras, las cuales deforestaron y 
les cambiaron el uso de suelo para sembrar soya, maíz y sorgo. De la misma 
manera, exigieron que autoridades federales y estatales intervengan para 
frenar los abusos en que incurre esa comunidad. Los inconformes instalaron 
un plantón, donde demandaron a autoridades agrarias investigar a los 
responsables de traficar con terrenos ejidales sin consentimiento de los 
comuneros. Argumentaron que despachos de abogados, integrados 
principalmente por ex funcionarios del Registro Agrario Nacional (RAN) y de 
la Procuraduría Agraria, se dedican a “torcer la ley” para despojar a 
labriegos de sus tierras. Los agricultores arribaron a la sede del Ejecutivo 
estatal ayer alrededor del mediodía. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Propietarios se manifiestan a las afueras de TUA en Huajuapan  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/propietarios-se-maniefiestan-las-afueras-de-
tua-en-huajuapan/138666 
Oaxaca. - Pequeños propietarios del municipio de Tlaxiaco se manifestaron 
afuera del Tribunal Unitario Agrario (TUA) con sede en Huajuapan, para 
evitar que los predios de su propiedad se vuelvan comunales. 
Pedro Molares Cisneros, pequeño propietario de la Ciudad de Tlaxiaco, 
refirió en el 2013 Jesús Hernández Cariño, extrabajador de la Procuraduría 
Agraria (PA), aprovechándose de los conflictos de tierra que tiene Tlaxiaco, 
se autonombró representante de Bienes Comunales y formó un padrón de 
comuneros que no existe, tratándose de apropiar de predios que no le 
corresponden. “Sin ser comunero y al ser extrabajador de la Procuraduría 
Agraria, al ser desempleado se aprovechó de los conflictos de límites que 
existen en Tlaxiaco para autonombrase representante de Bienes 
Comunales e hizo un padrón que no están acreditados como comuneros 
para armar el expediente, para resolver el conflicto, pero esto solo complicó 
el tema”, dijo, 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670675&fecha=07/11/2022#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se dan a conocer las ligas electrónicas para la 
consulta de la siguiente normatividad interna: Lineamientos para el 
Ejercicio del Gasto por concepto de Viáticos y Pasajes Nacionales e 
Internacionales; y del Manual de Integración y Funcionamiento del 
Subcomité de Revisión de Proyectos de Convocatorias de Licitaciones e 
Invitaciones, ambos, de la Agencia Nacional de Seguridad Industrial y de 
Protección al Medio Ambiente del Sector Hidrocarburos; así mismo, se 
comunica que queda sin efectos el documento que se indica. 
 
La Conanp recibe el Reconocimiento de Buenas Prácticas 
Coneval  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/la-conanp-recibe-el-reconocimiento-de-buenas-
practicas-conveval-318924 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), recibió el 
Reconocimiento a las Buenas Prácticas en el Uso de los Resultados de 
Evaluación y Monitoreo en el Ciclo de las Políticas Públicas 2022, otorgado 
por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), al Sistema de Información del Programa de Conservación para el 
Desarrollo Sostenible (SISP), en la categoría de “Sistemas de Evaluación y 
Monitoreo” en las subcategorías “Desarrollo o fortalecimiento de 
plataformas o sistemas de información que faciliten el monitoreo de 
intervenciones de desarrollo social”. El SISP constituye un sistema que 
garantiza la integración de la tecnología en todo el proceso, desde la 
planeación, ejecución, seguimiento y evaluación del Programa de 
Conservación para el Desarrollo (Procodes) para una gestión más efectiva. 
Al recibir el reconocimiento, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas, Adán Peña Fuentes, a nombre de la Semarnat y la Conanp, 
agradeció la entrega del premio. “Estamos trabajando para terminar la 
actual administración con 190 Áreas Naturales Protegidas. Recordemos que 
se trabaja con, por y para la gente”, externó. 
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Garantizan Sedatu y gobierno de Sonora certeza jurídica a 
familias ejidatarias  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/garantizan-sedatu-y-gobierno-de-sonora-certeza-
juridica-a-familias-ejidatarias 
Sonora. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
firmó un convenio con el gobierno de Sonora para garantizar certeza 
jurídica a familias ejidatarias; así como para implementar los planes de 
justicia para los pueblos indígenas del estado. La subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu, Edna Elena Vega Rangel, 
refirió que este acuerdo busca brindar certeza legal a las y los ejidatarios 
sonorenses con la entrega de 80 mil títulos de propiedad durante esta 
administración. “La importancia del convenio interinstitucional radica en el 
impacto que tendrá en el ejercicio de los derechos de los pueblos indígenas, 
el ordenamiento territorial y la regularización de asentamientos humanos 
en terrenos nacionales”, expresó. El gobernador Alfonso Durazo Montaño 
celebró el trabajo coordinado de los tres órdenes de gobierno para brindar 
certeza legal a las familias sonorenses. 
“El convenio que firmamos nos dará la posibilidad de facilitar los procesos 
para acceder a la reserva territorial para que las y los sonorenses tengan la 
seguridad de ser propietarias del lugar donde viven”, subrayó. 
 
Inicia llegada de la mariposa Monarca a santuarios mexicanos  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicia-llegada-de-la-mariposa-monarca-a-
santuarios-mexicanos 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), informa 
de los primeros registros de las mariposas Monarca (Danaus plexippus) 
sobrevolando los bosques de oyamel en los santuarios de Sierra Chincua, El 
Rosario y Cerro Pelón, en la Reserva de la Biosfera Mariposa Monarca, en 
Michoacán, y en los bosques del municipio de Atlautla, en el Estado de 
México. Son las primeras mariposas Monarca en llegar y están explorando 
los mejores sitios para establecer sus colonias para este invierno.  
El mayor contingente de Monarca se espera empiece a llegar en las 
siguientes semanas si las condiciones climáticas lo permiten. Miles de 
mariposas Monarca han sido observadas volando por los cielos del norte y 
centro de México durante los meses de octubre y noviembre.  
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/garantizan-sedatu-y-gobierno-de-sonora-certeza-juridica-a-familias-ejidatarias
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/garantizan-sedatu-y-gobierno-de-sonora-certeza-juridica-a-familias-ejidatarias
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicia-llegada-de-la-mariposa-monarca-a-santuarios-mexicanos
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicia-llegada-de-la-mariposa-monarca-a-santuarios-mexicanos


 

 

 

 
El pasado mes de agosto, las mariposas Monarca iniciaron su largo recorrido 
por más de 4,500 mil kilómetros desde el sur de Canadá, cruzando Estados 
Unidos y el norte de México para llegar a sus refugios de invierno en las 
montañas del centro de México.  
 
La Semarnat precisa información sobre el proyecto Base Área 
Civil Militar y Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-semarnat-precisa-informacion-sobre-el-
proyecto-base-area-civil-militar-y-aeropuerto-internacional-felipe-carrillo-puerto 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales informa sobre la 
construcción de la Base Aérea Civil Militar y Aeropuerto Internacional en 
Felipe Carrillo Puerto, la cual se conectará con el sistema carretero actual y 
con el Tren Maya, para facilitar los traslados de personas, bienes y servicios 
al sur de la Riviera Maya, con énfasis en el corredor Playa del Carmen – 
Tulum – Chetumal. El proyecto se encuentra en proceso de evaluación de 
impacto ambiental para asegurar que los estudios y/o trabajos técnicos que 
se están desarrollando cumplan con la normatividad ambiental y con los 
ordenamientos aplicables, y se establezcan las medidas de mitigación y 
compensación necesarias y suficientes para evitar desequilibrios ecológicos 
en la región. Al respecto, la dependencia federal considera importante 
aclarar que el oficio que ha sido difundido a través de publicaciones en 
algunas redes sociales es parte de uno de los procedimientos 
administrativos que la Semarnat resuelve en atención a los trámites 
solicitados por los promoventes tanto públicos como privados. 
 
Crean la Red Nacional de Mujeres Agraristas  
https://www.gob.mx/ran/articulos/crean-la-red-nacional-de-mujeres-agraristas?idiom=es 
El Director en Jefe del RAN, Plutarco García Jiménez, felicitó a las asistentes 
por este gran esfuerzo y deseó que pronto se vean frutos importantes de 
este trabajo en defensa de los derechos de las mujeres; además, reiteró su 
compromiso de seguir impulsando desde la institución las Jornadas 
Agrarias Itinerantes y la Jornada de Atención a la Mujer Agrarista para 
acercar a las mujeres los trámites y servicios de manera preferencial.  
Durante este encuentro ejidatarias y comuneras expusieron los principales 
problemas que sufren en sus núcleos agrarios, entre los que destacan los 
obstáculos para acceder a los cargos en los órganos de representación de 
sus comunidades, la necesidad de cursos formativos para defender sus 
derechos agrarios, así como conocer cómo se realizan los trámites en el  
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RAN. Mónica Martina, presidenta del comisariado del ejido Garita de Jalisco 
en San Luis Potosí, integrado por mujeres, dio testimonio de sus dificultades 
y señaló “somos un ejido integrado por mujeres y esto no es muy bien visto, 
por eso hemos batallado, tenemos que trabajar mucho para ser aceptadas”. 
 
Fiasco de la reforma al 27: avance de la agricultura intensiva  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/07/opinion/022a2pol 
Gracias a la serie de excelentes reportajes: Ecos de la contrarreforma agraria 
que nos ofreció La Jornada la semana pasada, es posible acercarnos a lo que 
ha ocurrido en la cuestión agraria después de 30 años de contrarreforma. 
Los datos del Registro Agrario Nacional confirman que muy poca extensión 
de la propiedad social se ha vendido, cerca de 5.3 millones de hectáreas, de 
las 105 millones que existían en 1992, a la par que el número de ejidos y 
comunidades ha aumentado en más de mil, lo mismo que los sujetos 
agrarios con derecho a la tierra que aumentaron en más de 2 millones.  
Así el núcleo de la contrarreforma salinista de desamortizar la propiedad de 
la tierra y permitir que entrara al mercado fracasó. México sigue siendo el 
país que tiene más de la mitad de su territorio como propiedad social.  
En los estados analizados por La Jornada que se caracterizan por tener 
regiones agrícolas de importancia, existen distintos mecanismos de control 
de las parcelas ejidales. 
 
Destinarán al Tren Maya 94% de fideicomisos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/destinaran-al-tren-maya-94-de-fideicomisos 
El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023, que 
será sujeto a dictaminación este lunes, contempla una bolsa de 152 mil 177 
millones 669 mil 725 pesos para robustecer 17 fondos y fideicomisos del 
sector central, entre ellos, uno creado exprofeso para la construcción del 
Tren Maya, al cual se destinarán más de 145 mil millones, equivalentes a 
94.2% del total de esos recursos. La figura del fideicomiso es ampliamente 
criticada por el Jefe del Ejecutivo federal, al considerar que sus reglas de 
operación no exigen rendición de cuentas y se prestan a la opacidad. 
En 2021, tras la extinción de 109 fideicomisos, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que eran botones de la corrupción “que imperó 
durante mucho tiempo y esto explica el por qué de la decisión que 
tomamos de cancelar los fideicomisos y los fondos”.  
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De acuerdo con una revisión que EL UNIVERSAL hizo al proyecto del PEF 
2023, el ramo 21 de Turismo destina 145 mil 404 millones 542 mil 28 pesos al 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo, principalmente para la realización 
de proyectos de transporte masivo de pasajeros. 
 
Obras, agua, útiles, patrulla y títulos de propiedad para familias 
de Pueblo Nuevo: Esteban  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/obras-agua-utiles-patrulla-y-titulos-
de-propiedad-para-familias-de-pueblo-nuevo-esteban.html 
Durango. - Cuando un estado invierte en beneficios de la comunidad, cada 
peso vale el doble, expresó el gobernador Esteban Villegas Villarreal al 
cumplir con un compromiso más con los duranguenses y llevar acciones 
sociales que mejorarán la calidad de vida y el entorno de las familias de El 
Salto, Pueblo Nuevo. Con estos apoyos respondemos a la confianza que 
depositaron en mí, les dijo a los saltenses, al entregar escrituras de casas y 
terrenos para que 214 familias cuenten con la certeza de ser dueños de su 
patrimonio; así como paquetes de útiles escolares para 8 mil niños que 
estudian en este municipio, tinacos para que decenas de hogares tenga 
agua todos los días de la semana; una obra hidráulica para aprovechar el 
escurrimiento del agua de lluvia y un vehículo patrulla para fortalecer 
rondines en El Salto, y así mejorar la seguridad de sus habitantes. 
El delegado de SEDATU, Francisco Santillán de la Torre, destacó que 
Esteban es un gran aliado del Gobierno Federal, y la entrega de esta primera 
etapa de regularización de 214 títulos de propiedad, lo avalan; "vamos a 
trabajar en equipo y haremos grandes cosas para las familias duranguenses, 
en el INSUS (Instituto Nacional del Suelo Sustentable), estamos listos para 
colaborar con su gobierno", le dijo a Villegas Villarreal. 
 
Damnificados del sismo de 2017 en Oaxaca bloquearán 
carretera si no se liberan recursos para viviendas  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/damnificados-del-sismo-de-2017-en-oaxaca-
bloquearan-carretera-si-no-se-liberan-recursos-para 
Oaxaca. - Damnificados del terremoto del 7 de septiembre de 2017, 
registrados en el segundo censo, acordaron en asamblea que bloquearán la 
carretera Panamericana el próximo miércoles, si el gobierno oaxaqueño no 
les libera los recursos para reconstruir sus viviendas. El coordinador de unos 
mil 500 damnificados que fueron censados con daños parciales en sus 
viviendas tras el sismo del 7-S-17, Armando Pineda Peralta, dijo que hasta  
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ahora los funcionarios de Oaxaca no están cumpliendo los compromisos 
que adquirieron. "Los funcionarios de la Secretaría General del Gobierno de 
Oaxaca (Segego) y de la Comisión Estatal de Vivienda (Cevi), que ofrecieron 
la liberación de unos 10 mil pesos por cada damnificado desde los meses de 
agosto, están incumpliendo", acusó. 
A mediados de este año, nació el Comité de Damnificados del Segundo 
Censo y comenzó con sus movilizaciones hasta que las autoridades de la 
Segego y de la Cevi mediaron ante la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), la liberación de los recursos. 
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